

# Raus aus Hartz IV

Projekt Tandem hilft Familien aus Fürth und Nürnberg

VON CLAUDIA ZIOB

**Nach der Quelle-Pleite wurden Nürnberg und Fürth ausgewählt, um ein einzigartiges Projekt zu erproben: Ziel von "Tandem" ist es, Kinder davor zu bewahren, Hartz IV von ihren Eltern zu erleben. Wissenschaftler haben nach drei Jahren Bilanz gezogen: Das Projekt stößt an Grenzen – aber jeder investierte Euro zahlt sich aus.**

FÜRTH – Hohe Erwartungen waren an dieses Projekt geknüpft, als es Ende 2010 vorgestellt wurde: Diejenigen, die sich das Pilotprojekt aussuchten, hatten nicht Langzeitarbeitslose allein im Blick – sondern vor allem deren Kinder.

Aus deren Perspektive wurde das Konzept entwickelt. Damit keine Hartz-IV-Karrieren vererbt werden, so der Gedanke, müssen die Kinder in ihrer Entwicklung gefördert werden. Und sie müssen ihre Eltern als Vorbild erleben. Eine Mutter erzählte den FV einmal vom Freudenruf ihres Sohnes, als sie über Tandem eine Beschäftigung fand. „Seine Augen waren total freude!“ Erst da sei ihr bewusst geworden, wie sehr ihre Arbeitslosigkeit das Kind belastete.

Die Annäherung an den Arbeitsmarkt ist bei dem Projekt genauso wichtig wie die Stärkung des Familienlebens. Die Besonderheit: Jobcenter und Jugendamt arbeiten eng zusammen, um die Familie aus der bedrückenden Situation herauszuholen. Die Eltern zunächst in eine Arbeitslegerheit, einen Ein-Euro-Job, zu führen und dann in eine sozialversicherungspflichtige Tätigkeit, ist einer der Bausteine. Gleichzeitig werden Selbstwertgefühl und Erziehungskompetenz gestärkt, den Kindern ermöglicht, in der Freizeit aktiv zu sein.

etwa im Sportverein oder in der Theatergruppe. Bei schlechten Noten wird ihnen mit Nachhilfe unter die Arme gegriffen. Man habe hier frühzeitiger helfen können als das Bildungspaket des Bundes, das Lernförderung erst anbietet, wenn die Versetzung gefährdet ist“, sagt Horst Ohlsen, der das sechsköpfige Tandem-Team in Fürth leitet.

Hat das Pilotprojekt die Erwartungen erfüllt? Die Antwort lautet: Ja. Nicht alles gelang, nur ein Teil der Teilnehmer hat den Sprung in ein vor-aussichtlich dauerhaftes Leben ohne Hartz IV geschafft. Das geht aus einem Forschungsbericht hervor, der im Auftrag des Deutschen Jugendinstituts erstellt wurde. Und trotzdem: „Es ist der richtige Weg, sich um kooperationsbereite, engagierte Familien zu kümmern“, sagt Sozialreferentin Elisabeth Reichert. Und: „Der Weg ist äußerst erfolgversprechend.“

## Die Oma fehlt

Die Ergebnisse hat sie jüngst dem Stadtrat vorge stellt, die Parteien waren beeindruckt. In Fürth haben viele Alleinerziehende mit Kindern (64 Prozent). In 43 Familien gelang es, für Mutter, Vater oder beide eine Arbeit zu finden. Von ihnen war die Hälfte nach einem Jahr noch in Arbeit wiederum die Hälfte davon verdiente den Lebensunterhalt komplett eigenständig, ohne staatliche Leistungen zu beziehen. In Nürnberg, wo 400 Familien betreut wurden, wurden ähnliche Zahlen erreicht.

Das heißt: Dank der Teilnahme kön-



Auch Qualifizierungskurse — hier ein Nähkurs im Mütterzentrum — werden den Müttern angeboten. Archivfoto: Winckler

In der ersten Phase von 2011 bis 2013 wurden in Fürth 2,2 Millionen Euro investiert. Der Freistaat hatte sein Projekt in Fürth und Nürnberg mit zehn Millionen Euro unterstützt.

Nun läuft es in Nürnberg und Fürth bis 2016 in etwas veränderter Form weiter. Dabei wird in Fürth manche Handlungsempfehlung aus dem Forschungsbericht schon umgesetzt. So wird etwa nicht mehr jede Familie strikt ein Jahr lang betreut, sondern je nach Bedarf kürzer oder länger.

Interessierte Familien finden mehr Informationen unter: [www.tandem-fuerth.de](http://www.tandem-fuerth.de)



① Interessierte Familien finden mehr Informationen unter: [www.tandem-fuerth.de](http://www.tandem-fuerth.de)